



Association des Conseillers d'orientation-Psychologues de France Compte rendu du Conseil d'Administration du 22/03/2014 à Rouen

Présents au CIO de Rouen

Pour le CA : Dominique Hocquard, Sylvie Amici, Florence Pagès, Rodrigue Ozenne, Daniel Pandolfi, Jean Luc Brun, Florent Liberge, Andrée Demersseman et Jean-François Castell.

Pour l'académie de Rouen : Lydia Deyrem (DA ACOPF et COP au CIO du Havre), Mathias Dechamps (COP au CIO d'Elbeuf), Jean Pierre Menuge (DCIO de Neufchatel en Bray), Céline Loisel (COP au CIO de Rouen Sud), Accueil de Philippe Dancie (DCIO - CIO Rouen centre gare)

+ Invitée Hana Barbot intervenante prochaine Journée Régionale d'Etude à Dieppe (COP-DCIO et formatrice)

Excusés : Jean Louis Guerche, Denis Cornette, Véronique Soulié, Catherine Thuet, Catherine Rouyer, Marilou Struillou, Suzanne Bultheel, Jacques Giust

Ordre du jour

Etat des lieux dans l'académie de Rouen

Le point presse

La journée d'études de Dieppe

Les audiences et l'actualité au niveau national

Les JNE de Strasbourg

Introduction par Dominique Hocquard :

Discours de remerciement de Dominique Hocquard qui salue le dynamisme, l'imagination et l'engagement des collègues de l'académie de Rouen.

Il est ensuite procédé à la les collègues de cette académie de Rouen si active et dynamique dans la difficulté.

Lecture de la [déclaration des collègues Allemands](#) : solidarité et soutien de la DVB, association représentant de nombreux conseillers allemands. La DVB dénonce cette tendance actuelle à instrumentaliser les jeunes et ces conceptions adéquationnistes de l'orientation, à visée strictement économique et ponctuelle. En Allemagne, on constate de plus en plus une déqualification les métiers du conseil en orientation, avec le développement là-bas comme ailleurs d'un marché de l'orientation faisant appel à des professionnels peu ou pas qualifiés.

Rappel sur la chronologie des faits dans l'académie de Rouen :

Début Décembre 2013 des « fuites » concernent un projet de fermeture de 10 CIO sur 17.

Le 17 décembre un communiqué de presse du Rectorat confirme la fermeture de 8 CIO sur les 12 de la Seine-Maritime et de 2 sur les 5 de l'Eure. Le communiqué précise que ces fermetures, qualifiées de réorganisations, s'inscrivent « dans le cadre de l'aide à l'orientation des élèves » !

En réaction, a lieu une véritable levée de boucliers chez les COP qui manifestent nombreux et mobilisent autour d'eux en utilisant entre autres les moyens de communication liés à internet : création d'un blog et d'une page Facebook, pour une information immédiate du grand public.

La mobilisation est forte et efficace en termes de communication, une pétition circule, la presse sollicitée se montre spontanément favorable et commente abondamment l'annonce du rectorat et la mobilisation qui suit (en particulier Paris Normandie).

Le rectorat est fort surpris. Le lien est fait avec les groupes de travail du MEN dont les intentions rassurantes affichées sont démenties sur le terrain. Lejeune promet un changement de projet à Rouen.

Dans l'attente de la publication du changement promis, le mouvement s'essouffle en janvier, mais pour repartir de plus belle en février. Les soutiens affluent : FCPE, ACOP-F, inter-syndicale unie (entre SNES et SGEN, un grand atout local), UNL, UNEF, des élus locaux de tout bord, la PJJ, des orthophonistes, la CCI de Dieppe, des enseignants, des parents et des familles...

Le 20 janvier, jour où le CTA devait entériner la fermeture, 200 personnes se rassemblent devant le rectorat (dont 70 COP et des enseignants en grève par solidarité). La fermeture est reportée pour une erreur de procédure (le CHS n'a pas été consulté). Le projet est reporté au CTA du 28/03.

Le communiqué du rectorat est toujours publié tel quel malgré des annonces d'évolution qui restent à confirmer officiellement. Il est question dans la presse du maintien du CIO d'Elbeuf, d'après un courrier de la rectrice au maire en date du 31 janvier. Aucune communication du rectorat n'est faite en direction des COP. Les DCIO sont toujours informés après les chefs d'établissement.

Il est question que les COP soient mis en résidence administrative dans les EPLE. Le syndicat des chefs d'établissement SPDEN se prononce contre. La bataille juridique est engagée. L'article 2 du statut de 2011 rend impossible cette mise en résidence en EPLE. Le rectorat retire ce point.

A la réunion du 19 février, le rectorat révisé et confirme son projet : fermeture de 5 CIO en septembre 2014 et de 5 autres en 2015 (sans date plus précise).

Les DCIO sont convoqués un par un ou deux par deux au rectorat et reçus pendant plusieurs heures d'entretien. Les COP et DCIO sont maintenus sous pression.

Le blog est alimenté presque tous les jours. Il est beaucoup consulté. Il fait partie de la stratégie de communication des COP mobilisés et exige à la fois de l'énergie et de la vigilance ainsi que de la rigueur. Des COP se déplacent dans les CIO en difficulté. Il y a un véritable collectif et une dynamique créés en 2003 et relancés en 2011 (lorsque le conseil général s'est désengagé et que le CIO de Lillebonne devait être installé à la Cité des compétences).

Ce que font les COP dans cette académie de Rouen est un modèle de stratégie et d'action pour les académies touchées par la mise en place des SPRO et par les re-structurations ou fermetures, même si cette académie a ses particularités : son historique de mobilisations récentes, sa taille (elle est petite et constituée de deux départements), le fait que la rectrice s'est exprimée à l'écrit.

Commentaires : Le MEN, traversé par de nombreuses divergences, semble préoccupé par ce qui se passe à Rouen. Il en est de même du regroupement des COP au CIO de Metz dans un espace largement insuffisant et dans des conditions inadmissibles : le MEN apparaît embarrassé. Le 11 mars, le MEN a rappelé qu'il n'y aurait pas de fermeture de CIO sauf en cas de consensus local. Il a été aussi réaffirmé que le maillage des CIO serait revu.

Journée Régionale d'Etudes de Dieppe

Le 11/04/14 matin H.Barbot présentera son travail sur l'évaluation de l'intelligence de publics « différents ». Et deux ateliers auront lieu l'après-midi.

Cette journée d'études est organisée par l'ACOP régionale et la perspective de JNE à Rouen est évoquée pour 2015. C'est à réfléchir.

Point presse

Un journaliste du journal « Paris Normandie » est présent. Des collègues COP se joignent à nous. DH fait une déclaration de solidarité au nom de l'ACOP-F pour les collègues de l'académie de Rouen.

Le journaliste s'interroge sur les prochaines étapes de la lutte. SA précise que cela dépendra des décisions du MEN et des décisions dans les académies. Concernant l'académie de Rouen, M Deschamps rajoute que le 28 mars il y aura mobilisation devant le rectorat pendant le CTA qui doit traiter de la fermeture des CIO.

Sylvie Amici complète : sur le plan européen beaucoup de pays sont concernés par la remise en cause des structures et des services de l'orientation pour soumettre l'orientation à la commande économique dans un contexte de mondialisation.

Les ministres de l'éducation se réunissent à Bruxelles dans le but de réorganiser les services de l'orientation. De leur côté, l'ACOP-F et la DVB lancent un appel européen au regroupement des associations nationales de conseillers pour faire des propositions constructives concernant l'éducation, sur la base de nos valeurs communes.

Ces valeurs nous permettent de réaffirmer que les publics concernés en premier chef par ces logiques d'insertion sont des adolescents, des sujets en devenir. Alors que ces politiques d'austérité aggravent les inégalités, nous ne voulons pas renoncer à la lutte contre les déterminismes sociaux dans l'orientation.

Une enseignante en SEGPA présente dans l'assemblée exprime son inquiétude devant la menace qui pèse sur des structures qui ont pour but de lutter pour plus d'égalité et pour aider les plus fragiles. C'est la même logique comptable et utilitariste qui semble à l'œuvre.

SA et DH pointent la rhétorique de ces discours qui se veulent généreux, évoquent des avancées technologiques et des objectifs humanistes puis réalisent sur le terrain des économies à coup de réorganisations des services.

A propos de projets présentés comme positifs par les pouvoirs publics, il est rappelé que le Fonds d'Expérimentation Jeunesse a réalisé un bilan des expérimentations liées à l'éducation et à l'orientation : ils concluent que le coaching scolaire, le coaching en orientation et le tutorat n'ont pas d'effet bénéfique repérable sur les vœux des élèves concernés et même que leur niveau d'aspiration aurait tendance à baisser. (hyperlien)

Les audiences et l'actualité sur le plan national

Le collectif **Construire Ensemble une Politique de l'Enfance** réclame des moyens aux 80 associations signataires de l'appel, dont l'ACOP-F fait partie. Il s'agit de fonctionner et de construire un conseil national de l'enfance. Nous partageons le même champ d'analyse, eux sur les enfants jeunes et nous sur les enfants plus

grands et les adolescents (rappel : à l'origine de « pas zéro de conduite », M SUESSER, pédopsychiatre, et Mme GIAMPINO, psychologue).

>>Le CA vote une contribution de 150€ pour le collectif.

Audience au Ministère de l'Education Nationale le 11 mars : SA et DH y ont été reçus par E TOURNIER, conseiller technique auprès du ministre chargé des questions d'orientation et de premier degré. JP BELLIER, inspecteur général, accompagnait l'audience. Les membres du CA soulignent encore une fois combien ce discours politique est en décalage avec les décisions prises et les actions mises en œuvre sur le terrain. Les propos se veulent consensuels, avec des objectifs dans lesquels nous pouvons nous reconnaître mais les moyens ne sont pas donnés pour réaliser les objectifs. Tout se passe alors comme si les personnels étaient renvoyés à leur responsabilité de ne pas avoir su faire.

Concernant le corps unique de psychologues de l'Education nationale demandé par psychologues « scolaires » et Conseillers d'orientation-Psychologues, SA et DH rappellent que l'ACOP-F souhaite que les deux métiers soient reconnus dans leur spécificité à l'intérieur de ce même corps. Rodrigue Ozenne propose que nous soyons des psychologues du conseil en orientation. SA, JLB, AD, FL et FP pensent que c'est un intitulé restrictif. Quid de l'aide à la réussite scolaire ? De l'éclairage sur les dispositifs d'aide et remédiation ? Du suivi des jeunes en souffrance ? De l'évaluation ? SA fait remarquer que les ouvrages traitant du conseil en orientation n'abordent pas tous les champs de la psychologie utiles dans notre pratique de COP.

>> La discussion sur ce sujet s'annonce riche et est reportée à plus tard, pour que nous puissions échanger dans un temps plus long.

Les JNE de Strasbourg

Un point est fait sur l'avancée des travaux de préparation et d'organisation des prochaines JNE. Et des idées sont lancées pour trouver l'académie qui accueillera les JNE 2015.

Les sujets du CRECOP 2014

Ils posent problème et Betty Perrin (déléguée académique Languedoc-Roussillon) a rédigé en guise de protestation, un texte travaillé ensuite avec DH pour être adressé à JP Bellier, l'inspecteur responsable de la conception des sujets.

Les questions ne reposent pas sur la bibliographie du concours et font d'autant plus appel à la subjectivité des correcteurs qu'il s'agit, en psychologie, de traiter d'une expérimentation en cours (dite du « dernier mot aux familles ») dont on ne sait pas encore les résultats. Le sujet de statistiques ne colle pas avec le cadre des nouveaux sujets du concours : les objectifs annoncés ne correspondent pas à ceux qui s'expriment dans le sujet.

Il est suggéré que des membres de l'ACOP-F puissent participer à la rédaction des sujets. Leur conception actuelle reste mystérieuse.

Pendant, notons que le CRECOP dans sa version actuelle risque de disparaître avec la réforme du recrutement et de la formation des futurs COP.

Hommage à Thierry Boy

Il est prévu le 8 avril à l'INETOP. Les travaux de Thierry y seront bien sûr mis à l'honneur.

Les 100 ans de Denise Guyot

Une rétrospective de l'orientation à travers son histoire sera organisée à l'occasion de la fête qui débutera à 17 heures le 28 mai salles 25 et 26, à l'INETOP.

Prochain CA de l'ACOP-F à Strasbourg le 17 mai.

